

Recuperación y crecimiento

HUMBERTO HERNÁNDEZ HADDAD

1.- CON MUCHO SENTIDO de la necesidad de estudiar el alcance de esta crisis económica que ha paralizado el crecimiento global, y con la participación del Banco de México, fue convocada la conferencia internacional “Retos y estrategias para promover el crecimiento económico” realizada en la ciudad de México.

2.- UNO DE LOS CONFERENCISTAS participantes fue el doctor James J. Heckman, Premio Nobel de Economía 2000, quien hizo un diagnóstico sobre la economía mexicana en los siguientes términos: “México tiene una cultura política y económica de capitalismo de amigos, la cual ha protegido la creación de monopolios”.

3.- EL NOBEL ENFATIZÓ que esa clase de capitalismo de amigos es lo que frena el crecimiento del país y representa una barrera para la competitividad. Concluyó diciendo que el lento crecimiento económico de México se debe a la baja productividad laboral y a los pocos niveles de competitividad por el ineficiente sistema educativo que no proporciona capacidades a los jóvenes. Creo que ese diagnóstico fue apresurado, ya que la emigración de jóvenes mexicanos altamente educados y de trabajadores cada vez con mayor escolaridad contradicen esa visión.

4.- LO QUE MÁS ÉNFASIS tuvo en su definición fue el concepto de “sorprendente desigualdad” con el que Heckman califica el caso de México, con factores que empujan a la sociedad mexicana a una mayor desigualdad como es el aumento de un sector informal que permite obtener un incremento a los salarios en un 6% por encima de quienes trabajan en el sector formal.

5.- GUILLERMO ÓRTIZ, gobernador del Banco de México, planteó ante los medios que acudieron a esa conferencia que no existe el “crecimiento espontáneo”, pero que existen señales de una recuperación económica sincronizada para el tercer trimestre de este año, tomando en cuenta las cifras de crecimiento internacional que comenzaron a darse en Asia

Recuperación y crecimiento

Escrito por Humberto Hernández Haddad
Lunes, 02 de Noviembre de 2009 23:58

desde el segundo trimestre. Aunque no aclaró que nuestra economía está enganchada a la economía de Estados Unidos y no a la de Asia.

6.- LA PARTE MEDULAR del mensaje que el gobernador del Banco de México dio a los medios fue alertar sobre el grave problema estructural de las finanzas públicas que México tiene desde hace varios años, donde los ingresos petroleros han llegado a significar hasta el 40 por ciento de los ingresos fiscales federales.

7.- OTRO PARTICIPANTE, Augusto de la Torre, economista en jefe para América Latina del Banco Mundial, explicó a los medios que cubrieron esa conferencia que el tono y alcance de esa “recuperación sincronizada” podría resultar lenta y débil comparada con las tasas de crecimiento previas a la crisis. Uno de los factores para ello es la debilidad del comercio internacional.

8.- OTRO ASPECTO importante que abordó es cómo y hasta cuándo retirar los estímulos, apoyos y rescates que varios gobiernos han otorgado a los sectores más afectados por la crisis, como bancos, aseguradoras, empresas automotrices, etc. Esa reflexión es oportuna para México. Por ejemplo, si el gobierno de Washington llegara a dar por concluida su intervención accionaria en el rescate de CITIGROUP donde posee casi un tercio, creo evidente que se quedaría sin materia la controversia constitucional elevada ante la Suprema Corte de Justicia sobre BANAMEX y otros bancos con participación accionaria de gobiernos extranjeros que resulten accionistas.

9.- PERO MIENTRAS EN México se escuchaban las opiniones de los expertos sobre cómo recuperar el crecimiento económico la prensa de Estados Unidos dio a conocer la asombrosa historia sobre el robo de hidrocarburos a PEMEX que son comprados por empresas de Houston, San Antonio y Edinburg en Texas, gracias a la investigación federal de autoridades estadounidenses que identificaron presuntos responsables como Josh Crescenzi, vice presidente de la empresa petrolera Continental Fuels en San Antonio, Texas, y quien fungiera hasta hace poco como el vínculo informativo entre el ex presidente George W. Bush y el ex vicepresidente Dick Cheney. (Nota de The New York Times Service.)

10.- OTRA INVESTIGACIÓN de la prensa estadounidense sobre México fue puesta al aire el domingo 25 de octubre a las 21:00 horas en el Canal de Televisión Discovery (Discovery Channel) con el documental “ **El caso Colosio**”. Pero resulta extraño que este 19 de octubre se cumplieron quince años de las investigaciones federales que ubicaron en San Antonio, Texas, al fugitivo Manuel Muñoz Rocha escondido en esa ciudad, lo señalaron como el “eslabón clave” en los asesinatos de Colosio y Ruiz Massieu (Expedientes judiciales en la Corte Federal de San Antonio: SA94-CR516M y SA94-CR377) y hasta el día de hoy en ambos países se mantiene un silencio encubridor y cómplice. Las evidencias indican

Recuperación y crecimiento

Escrito por Humberto Hernández Haddad
Lunes, 02 de Noviembre de 2009 23:58

que padecemos los efectos de un arreglo político desventajoso que auspicia un capitalismo de amigos y un sistema de justicia basado en complicidades. El resultado para México de esa mezcla de petróleo, drogas y geopolítica, ha sido estancamiento, desigualdad, injusticia y pobreza.